



Grupo de Investigación
Historia Militar





INISEG - Instituto de Estudios en Seguridad Global
Calle Emilia Pardo Bazán 1, 28903 Getafe, Madrid
Contacto: (+34) 912 141 926 Whatsapp: 622 461 842

La Fuerza Expedicionaria Brasileña por los americanos

Francine da Silva Cardoso [1]

RESUMEN

El estudio histórico en cuestión, basado en el libro "Las dos caras de la guerra", analiza las percepciones de diferentes ejércitos sobre la Fuerza Expedicionaria Brasileña (FEB) durante la Segunda Guerra Mundial. Según Waack, la comprensión en Brasil sobre las críticas y elogios dirigidos a la FEB por aliados, como los norteamericanos, y por fuerzas del Eje, incluidos los nazis, es escasa. El autor destaca una discrepancia entre las felicitaciones públicas y las críticas rigurosas de los funcionarios estadounidenses. Aunque la FEB formaba parte de uno de los cuerpos aliados en el Frente Italiano, la falta de iniciativa y de entrenamiento adecuado de los soldados brasileños, acentuada por la ausencia de educación formal, emergieron como factores críticos. El texto enfatiza la interacción entre los estadounidenses y la FEB entre 1943 y 1945, considerando las repercusiones de estas evaluaciones.

Palabras clave: Segunda Guerra Mundial; Fuerza Expedicionaria Brasileña; Ejército Americano; Relato;

1 INTRODUCCIÓN

Cuando estalló la Segunda Guerra Mundial, en septiembre de 1939, Brasil vivía el Estado Novo, es decir, la dictadura de Getúlio Vargas. El Congreso había sido cerrado, los partidos extinguidos y el presidente contaba con el apoyo de los militares. Sin embargo, se respiraba en el aire una atmósfera de guerra inminente y las potencias mundiales parecían prepararse para un conflicto. Al mismo tiempo, hubo una fuerte propaganda anticomunista, intensificada aún más después de la guerra.

[1] Mestranda del Máster Universitario en Historia Militar en Instituto de Estudios en Seguridad Global; Licenciada en Historia por la Universidad de Caxias do Sul - UCS.



INISEG - Instituto de Estudios en Seguridad Global
Calle Emilia Pardo Bazán 1, 28903 Getafe, Madrid
Contacto: (+34) 912 141 926 Whatsapp: 622 461 842

El 22/08/1942, después de haber sido torpedeados sus buques mercantes, Brasil declaró la guerra a la Alemania nazi y a la Italia fascista. La declaración fue una respuesta del entonces presidente Getúlio Vargas a las presiones de la población. Los ataques del Eje a buques brasileños comenzaron el año anterior, pero en agosto de 1942, más de 600 brasileños murieron en los 5 buques torpedeados por el submarino alemán U-507.

A pesar de meses de torpedeos a los buques mercantes brasileños, fue sólo después de que la gente salió a las calles para exigir la declaración de guerra a la Alemania nazi y a la Italia fascista, que el gobierno brasileño, a través del decreto nº 10.358, del 31 de agosto de 1942, reconoce la estado de guerra entre Brasil y las potencias del Eje en agosto de 1942.

Siendo en ese momento, un país con una población mayoritariamente analfabeta, que vivía en el campo, con una economía centrada principalmente en la exportación de materias primas, una política internacional tradicionalmente aislacionista con alineamientos automáticos ocasionales contra los "perturbadores del orden y el comercio internacionales", sin una infraestructura industrial-médica-educativa que pueda servir como apoyo material y respuesta humana a Debido al esfuerzo bélico que requirió ese conflicto, Brasil no sólo se vio impedido de seguir una línea de acción autónoma en el conflicto sino que también tuvo dificultades para asumir incluso un papel modesto.

La formación de la Fuerza Expedicionaria Brasileña, por ejemplo, inicialmente se retrasó un año después de la declaración de guerra. Finalmente, su envío al frente no comenzó hasta julio de 1944, casi 2 años después de la declaración. Se enviaron alrededor de 25.000 hombres, de un total inicial previsto de 100.000. Aún con problemas en la preparación y el envío, ya en Italia, entrenada y equipada por los estadounidenses, la FEB cumplió las principales misiones que le encomendó el mando aliado. Sin embargo, la participación de Brasil en la guerra y la forma en que se desarrolló contribuyó decisivamente al fin del régimen del Estado Novo, como ya lo señaló el Manifiesto de los Mineiros de 1943.



INISEG - Instituto de Estudios en Seguridad Global
Calle Emilia Pardo Bazán 1, 28903 Getafe, Madrid
Contacto: (+34) 912 141 926 Whatsapp: 622 461 842

La adhesión de Brasil al conflicto mundial fue el resultado de delicadas y controvertidas negociaciones con Estados Unidos, para quien el posicionamiento del país era crucial debido a la posición estratégica de las regiones Norte y Nordeste, y también como una forma de asegurar que su influencia política y militar fuera consolidado en todo el subcontinente sudamericano.

El convenio firmado en mayo de 1942 estableció la colaboración entre los dos países, determinando la creación de una comisión militar cuyos análisis resultan en el mejoramiento técnico y material de las fuerzas armadas brasileñas y el uso de nuestras instalaciones navales y aeronáuticas. Además de la cooperación militar, la entrada en la guerra implicó una serie de acuerdos entre los dos países, que establecen un flujo de préstamos a Brasil y de materias primas necesarias para los esfuerzos bélicos a Estados Unidos.

Al año siguiente, después de negociaciones entre Vargas y el presidente norteamericano Franklin Roosevelt, se preparó una fuerza militar brasileña para ser enviada al teatro de guerra europeo. Creada en agosto de 1943, bajo el mando del general Mascarenhas de Moraes, la Fuerza Expedicionaria Brasileña (FEB) combatió en Italia junto al V Ejército norteamericano. Teniendo acceso a los documentos de esa época y trabajos sobre el tema, Willian Waack, publica un libro llamado "Las dos caras de la guerra", informando la opinión de los otros ejércitos sobre la Fuerza Expedicionaria Brasileña, los aliados (americanos) y del Eixo (los nazis). En este artículo lo foco es la opinión de los americanos.

2 METODOLOGÍA

Se trata de un estudio histórico, derivado principalmente del libro "Las dos caras de la guerra", informando la opinión de los otros ejércitos sobre la Fuerza Expedicionaria Brasileña, los aliados (los americanos) y del Eixo (los nazis). El resultado, según Waack (autor del libro), mostraría que en Brasil casi nada se sabía sobre lo que los aliados y los alemanes habían dicho y escrito sobre la FEB durante la guerra. Para el autor del libro, es evidente la contradicción entre los elogios



INISEG - Instituto de Estudios en Seguridad Global
Calle Emilia Pardo Bazán 1, 28903 Getafe, Madrid
Contacto: (+34) 912 141 926 Whatsapp: 622 461 842

públicos a la actuación de la FEB y las severas críticas de los oficiales norteamericanos encargados de acompañar o instruir a los militares brasileños, para quienes las "pracinhas" serían, como mínimo, soldados con poca respeto por la disciplina militar.

A pesar de las fuentes que afirman lo contrario, debido a que la FEB era solo una de las 20 divisiones aliadas en el Frente Italiano, y porque estaba integrada en el IV Cuerpo del V Ejército de los EE. UU., utilizando uniformes y equipos proporcionados por los estadounidenses, Waack Por ejemplo, afirma: que sus soldados ni siquiera eran distinguidos de los americanos por los alemanes. El autor, sin embargo, no explica, entre otras cosas, porque, además del servicio de propaganda alemán que dirigía (a través de artillería y aviones) panfletos en portugués a los brasileños, Radio Berlín tenía un programa específico (también en portugués), dirigido a los brasileños. tropas.

En este artículo lo foco es la opinión de los americanos y como convivían con los brasileños durante los años 1943 - 1945, resaltando sus características buenas o malas y cómo afectan estas.

3 REFERENCIAL TEÓRICO

Los soldados brasileños en general no tienen mucha iniciativa. Tienen muy poca educación. Muy pocos tienen la mentalidad o la formación para la mecánica. Debido a su falta de educación y al hecho de que pertenecen en su mayoría a la clase baja y no tienen ideas sobre cuestiones políticas o económicas, pocos de ellos tienen un interés real en la guerra o en recibir entrenamiento para participar en ella.

“Hay dos clases sociales [en Brasil], la alta y la baja, con una pequeña clase media que está financieramente más cerca de la baja”, escribió un oficial estadounidense en abril de 1944 en un largo informe dirigido al Cuartel General (American) del Teatro de Operaciones del Mediterráneo (MTO), en Italia, donde la expectativa de la breve llegada de las fuerzas brasileñas había provocado una solicitud, en marzo, de antecedentes sobre Brasil y su pueblo.” Waack (1985)



INISEG - Instituto de Estudios en Seguridad Global
Calle Emilia Pardo Bazán 1, 28903 Getafe, Madrid
Contacto: (+34) 912 141 926 Whatsapp: 622 461 842

La mayoría de los soldados brasileños ya están físicamente discapacitados, según los estándares estadounidenses. Las enfermedades venéreas ocurren en alto grado. El cuidado dental ha sido muy descuidado: la dieta brasileña normal tiene muchas deficiencias... [incluso con exámenes de detección] el problema médico será uno de los principales”.

“Aunque eran pequeños y aparentemente débiles, los soldados resistieron excelentemente las difíciles maniobras de campo, siempre que se hubiera resuelto el problema logístico. La mayoría de ellos crecieron con una dieta sencilla de arroz y frijoles, repetida una y otra vez, y están acostumbrados a pocas necesidades modernas. Muchos de ellos podrían caminar descalzos si fuera necesario, como lo han hecho la mayor parte de sus vidas”. Waack (1985)

Son particularmente débiles en las funciones G-1 y G-4 [respectivamente, Personal e Intendencia]. Esto se debe a una manía nacional por descuidar el mantenimiento, a la falta de experiencia en cualquier conflicto importante fuera del país y al hecho de que su entrenamiento está dirigido principalmente a reprimir revoluciones y defender las propias fronteras”.

Cualidades de los oficiales, sargentos y soldados brasileños”, y comienza diciendo que la carrera militar en Brasil es muy relevante, ya que la mayoría de los líderes políticos están compuestos por militares, el ejército, considerándose un paso importante para todos aquellos interesados en la política. Como en otros países latinoamericanos, el gobierno depende de la lealtad del ejército para mantener su estabilidad.

Cientos de analfabetos se unieron a las filas de la FEB, los estadounidenses encargados de la formación ya tenían una idea de ello: “lo máximo que podemos hacer”, afirma el mismo informe citado anteriormente, “es darles una instrucción básica y una familiarización con nuestro equipo, siempre y cuando estés disponible para entrenar. Los brasileños no tienen idea de los problemas logísticos que implica un conflicto de esta magnitud y, aunque algunos oficiales son plenamente conscientes de este problema, no están capacitados para resolverlo”.



INISEG - Instituto de Estudios en Seguridad Global
Calle Emilia Pardo Bazán 1, 28903 Getafe, Madrid
Contacto: (+34) 912 141 926 Whatsapp: 622 461 842

"La mayor parte de la información que recibieron sobre sus propias fuerzas armadas llegó a través de nosotros. No son capaces de responder preguntas simples sobre su División Expedicionaria. No están familiarizados con los problemas operativos, no pueden decir lo que necesitan, pero siempre dan datos especulativos. respuestas Además, no respetan las reglas básicas de seguridad; un ejemplo es que una carta de una de las esposas, censurada por el Ministerio de Guerra [brasileño], contenía información como salida de tropas, nombres de hombres.

Oficiales, movimientos. Los brasileños no se toman esto en serio. Utilizan canales diplomáticos para enviar informes, lo que constituye una violación de nuestros acuerdos militares. [Para eliminar] una posible fuente de fuga de información en la etapa final de la recepción del regimiento de combate, el Cuartel General solicita el regreso de los oficiales y, además, la censura del correo brasileño a través del ejército estadounidense". Waack (1985)

Para los estadounidenses comenzaría un largo y arduo período de desacuerdos con los brasileños sobre capacitación y, principalmente, mantenimiento de equipos. A partir de ahora, no habrá ningún informe o documento oficial estadounidense sobre problemas específicos de la FEB sin referencias a la negligencia brasileña en el manejo de armas, suministros o vehículos. En las primeras semanas en Italia, "los problemas de formación comenzaron con el mal mantenimiento de los vehículos, que eran conducidos a velocidades excesivas por conductores inexpertos", escribió el conocido mayor Mcnealy.

"Los oficiales brasileños demostraron falta de preparación física, poco entrenamiento en el manejo de rifles y necesitarían entrenarse para escalar colinas portando armas individuales. Todo el mundo sólo conocía el sistema de ataque de bayoneta francés, y aun así estaban débil. 'Todo el mundo hablaba muy ruidosamente y demasiado. Ninguno fue capaz de ejercer control ni nada al lanzar granadas de mano. Eran excelentes en puntería con rifles y progresaron mucho en el control del pelotón durante el entrenamiento.'" Waack (1985)

Los brasileños fueron criticados por no aceptar sugerencias y también por no tomar medidas, porque, aunque ellos mismos habían pedido más suministros, no fueron a buscarlos a los almacenes. Como resultado, el V Ejército comenzó a



INISEG - Instituto de Estudios en Seguridad Global
Calle Emilia Pardo Bazán 1, 28903 Getafe, Madrid
Contacto: (+34) 912 141 926 Whatsapp: 622 461 842

rechazar nuevos suministros de vehículos hasta que la FEB explicara qué hacía con los existentes.

Cuando el comandante comenzó la instrucción, “era difícil mantener unidos a los brasileños. Tienen tendencia a no presentarse al pase de lista o se van después de llegar”. Para irritación del mayor, por la noche los brasileños encendieron enormes hogueras, visibles desde kilómetros de distancia, a pesar de que la zona de entrenamiento en la que se encontraban (considerablemente detrás del frente) era oficialmente un área de combate. A favor de los brasileños, afirmó el mayor, hay que decir que hicieron todo lo posible para prepararse.

4 RESULTADOS Y DISCUSIÓN

A lo largo de la obra de Waack, la información es clara sobre cómo los estadounidenses estaban insatisfechos con los brasileños, las diferencias se hicieron inmensas en el campo de batalla y necesitaron aceptarlas debido a su inmensa falta de gente en su ejército. Tuvieron que entrenarlos, equiparlos, vestirlos, alimentarlos. El gobierno brasileño no cumplió con sus compromisos de proporcionar alimentos y armas, estaban irritados por el hecho de que los brasileños quedaban en esencia tranquilos y animados, incluso en plena guerra. Hacían samba y canciones para mantener el ánimo de las tropas y motivarlas, en medio a un escenario catastrófico de muertes y destrucciones.

Ni siquiera los oficiales estaban preparados, no hablaban inglés con fluidez, tenían dificultades para entender instrucciones y eran legos en estrategias de guerra del siglo XX. Los norteamericanos los subyugaron por ser latinos y subdesarrollados, no sólo a algunos de ellos, sino a todos, simplemente porque eran brasileños. Eran intrépidos y valientes, pero al mismo tiempo eran imprudentes y no tenían idea de lo que sus malas acciones podrían causar en una guerra. Contrariamente a las publicaciones hechas por el gobierno norteamericano, éstos no estaban del todo satisfechos con sus aliados, pero sin tiempo ni personal para sustituir a los países latinos subdesarrollados.



INISEG - Instituto de Estudios en Seguridad Global
Calle Emilia Pardo Bazán 1, 28903 Getafe, Madrid
Contacto: (+34) 912 141 926 Whatsapp: 622 461 842

5 CONCLUSIÓN

El gobierno americano estaba desesperado durante los últimos años de la Segunda Guerra Mundial, se distribuyeron en el Pacífico, Europa y algunos lugares de Asia. Necesitaban la ayuda de países aliados políticamente, aunque no estuvieran totalmente comprometidos con el propósito de esta guerra, Brasil sería un gran país en teoría porque es el más grande de América y era su socio comercial, podrían ayudar. a ellos.

Sin embargo, en la práctica y fuera de las publicaciones públicas, no estaban del todo satisfechos con el carácter, la educación, el desarrollo y la cultura de los brasileños. Los subyugaron cultural, histórica y políticamente, "soportándolos" por desesperación de la época, no entrando en conflicto directo ni siquiera con los incumplimientos de los acuerdos entre los países, y con las acciones de los principados del pueblo brasileño. No había gratitud, solo obligación de ganar la guerra, pidiendo apoyo a quien fuera.

AGRADECIMIENTOS

A el periodista William Waack y todos los profesionales que registraron estas historias y testimonios tan importantes para el mundo de ayer, de hoy y de mañana.

REFERENCIAS

Observations of Infantry Units of the Brazilian Expeditionary Force, op. cit. Ver nota 165.

Revista IHGB, 2001 Último número anual; página. 89

WAACK, W. As duas faces da glória. Versión en portugues por la Editora Planeta. São Paulo-SP. 2015.